

# La Almodaina

DIARIO DE LA MAÑANA — AVISOS Y NOTICIAS

España	1	25
Estranjero (Unión Postal)	1	50
Número suelto	5	cts.
Id. atrasado	10	

## LA ACTUALIDAD

### De un mallorquín en Tabasco

Hemos tenido ocasión de leer la carta que un paisano nuestro residente en Tabasco, pues de allí tuvo que huir, y su lectura hace germinar en el corazón una gran commiseración para aquellos desgraciados paisanos nuestros atropellados por los caudillos que á cada momento surgen en la tierra mejicana, para derribar al que gobierna, con la consiguiente ruina del país á costas del que pagan sus tropas, entrando á saco en las haciendas de las personas que no les son gratas.

En Tabasco hay, ó había, muchos intereses mallorquineses; la casa del paisano nuestro que escribe ha sufrido la visita de los insurgentes, que sin reparar en ley alguna se han hecho con buena parte de sus bienes y si ha salvado la vida ha sido gracias á que lo ha dado á las piernas y ha huido al acercarse los revolucionarios, no encontrando otro refugio que Veracruz, lugar tranquilo, donde las huertes rebeldes no han puesto el pie, colocada la ciudad bajo la salvaguardia de los cañones de la escuadra yanqui.

El sudor de nuestros hermanos ha regado el suelo de Tabasco, buena parte de su comercio floreció en manos mallorquinas y todo el fruto de las mejores energías de la vida, los han visto evaporarse por la maldita agitación que siembran allí las envidias y los rencillas de los jefes de las partidas.

Persona acomodada, la que escribe la carta que motiva estas líneas, ahora mendiga una plaza de mozo en cualquier establecimiento de Veracruz.

¿Cómo velar por los derechos, las vidas y las haciendas de los españoles en Méjico? Ya sabemos que es difícil imponer rabetos á las leyes á gentes que se mueven fuera de la legalidad, pero sus cabeceñas ó sus generales van con las miras á la presidencia de la República, y sería un gran dique á sus tropelías el saber que al llegar á ella, cuando pesase sobre sus hombros la responsabilidad del poder habían de tener enfrente la actitud energética del Gobierno español que les demandara indemnizaciones por las vidas ó haciendas de españoles que hubiese arrancado. Esto les haría ser más precavidos.

Dura mucha la situación anárquica de Méjico, tanto, que demanda una acción energética para que nuestros paisanos no sigan siendo sabroso pasto á la codicia de aquellos revolucionarios.

## DE COLABORACION ESPECIAL

### Desde la Villa y Corte

#### Cosmópolis

Los coches del Nuevo Club forman su barricada en el arroyo, y los aurigas con sus múltiples esclavinas tertulian en la acera y en la compañía de unos golfos de boina y los diarios al sobaco, y de unas patilladas y pechiberguidas damas de ahucado manto. No ya Madrid sino los Madriles contemporáneos de Prim eternizan el grupo de los castigos invariables á través del tiempo. Sin embargo no hay mas que subir veinte peldaños para sentirse transportado á la exquisitez de algunos privilegiados parajes del mundo que remolca al otro mundo amodorrado ó muerto. ¿Quién hizo el diabólico milagro de aproximar sin que se replazan á los personajes de Lopez Silva y á los de D'Annunzio? Alguien en que se unan los exóticos refinamientos y las virtudes características de nuestro pueblo, que es el suyo. Todos conocéis á Gabriel R. España. Mas difícil resulta reconocerle al regreso de cualquiera de sus enormes viajes. Cambió de peinado y hasta de silueta. Actualmente y acaso ya para siempre se nos presentó el mago y como uno de los directores del turismo mundial. Aquí había sido diputado y gobernador. Tan á fondo conoce el país que supo arrancarle el acta y devolvérsela desencantado al último. Consecuencia de sus altas peregrinaciones y de su intimidad con la psiquiátrica cremos la facilidad con

que ha juntado los opuestos tipos mencionados arriba.

Acaba de cuajar en una gran obra el idealismo de Gabriel R. España nombre que significa el maridaje viviente de una inteligencia firme y una decisiva voluntad. Para como de oportunidades, la tragedia europea ha venido á facilitar el desenvolvimiento de la generosa empresa llevada á cabo ya por el señor España. Muchos extranjeros poderosos se refugiaron en la antigua corte de los Felipes. Piensan los huéspedes que el cielo y los vecinos matritenses perpetúan el amplio concepto clásico de la hospitalidad. No son igualmente b'andas las piedras del pavimento. Nosotros presenciamos el piso de las casi inmatriculadas parisienses por algunas calles, y los agudos tacones se doblan al chocar con las aristas de los pedruscos, y las aéreas figurillas han de guardar el equilibrio con los brazos y semejan japonesitas de circo en el ejercicio del alambre. Como con el adorno ocurre con otras cosas que ya se perfeccionaron en las grandes capitales y que casi se desconocen en Madrid. Por ejemplo. Existía antes de ahora el *piéd á terre* destinado a los viajeros, el *rendez vous* de los turistas, ese templo á la fraternidad universal que se eleva desde tiempos años al lado de las pagodas indias como de los aduares de los *cow boys* y que no se dignaron hasta el presente sombrear los árboles de San Antonio de la Florida, goyescos como las pinturas del interior?

Gracias al señor España se ha enriquecido Madrid con su *cercle des étrangers*. Venimos de visitar el inmueble lujoso y artístico y sobre todo acogedor. Está en la calle de Cedaceos, esquina á la de Alcalá. Desde sus balcones se contempla el tránsito de los desocupados y las mujeres, y de cuando en cuando destaca la poli cromía de un uniforme militar. Se oye amortiguado á través de los vidrios el violonchelo y el violín de los músicos ambulantes. Cruzan los autos y los tranvías con su zumbido. Panorama urbano á la moderna. Al fondo surge la fachada de las Calatravas y en su escalinata pululan los mendigos tradicionales, y vérguense las burguesitas que intentan embosarse donjuanesca en sus capas, como si recomendaran el uso de la pañosa á los Tenorios apostados entre las acacias de la acera, los Tenorios de entablado gabán. El bueno del prócer británico que se asome con un monóculo á esos balcones, á las doce de día, sorprenderá el ambigü dinamismo de este pueblo que juzgó momificado al atravesar sus llanuras en el tren.

Por dentro se confunden empujones, el hidalgo pasado nuestro, y la abundancia, por desdicha extranjera, de hoy. Los viajeros se ilusionarán con la idea de hallarse en su propio hogar. Venerables arcaísmos han de advertirles que les recibe en el suyo la noble Hispania. Los áureos cacharros moriscos y los no menos negres de Talavera, el sillón con su respaldo de cuero cordobés, aquella porcelana del Retiro, el tapizado de antiguas sedas valentinas, unas rancias brujas de Almagro, los damasquinados de Eibar, el gastado y musgoso cancello arrancado á una iglesia románica segoviana. No se crea que únicamente se atendió á la historia, lo cual equivaldría á condenar el presente de la patria. Una saleta se ha reservado para exposiciones constantes de las artes plásticas, y dichas fiestas liberales correrán á cargo de los artistas de la actualidad. Esta mañana ya se colgaban los lienzos de un joven pintor andaluz, Estévez Ochoa, apasionado de los primitivos. En otra Cámara muy espaciosa se celebrarán lecturas de las comedias próximas á estreñarse, *cau eries* de un mundanillo literario, en una palabra, se cultivará la literatura de salón, pocos invitados y de calidad. Un mercado aristocrático como una vitrina de Luis XV, y una tribuna que envidiarían los perfumados abates se ofrecen hoy más á los intelectuales españoles. Cada habitación se decoró según correspondiese á su especial destino. La del piano, sobria, íntima y con muebles bajos y profundos, requirió incluso el refinamiento de la penumbra. Preside la hospitalaria vivienda un gran retrato del Rey, en traje familiar; y con tal circunstancia ya se da á entender el carácter de naturalidad y sencillez que tiene la encantadora institución.

En el despacho se admira un Rubens auténtico, una de esas algaradas carnales del flamenco inmortal. Una inolvidable testa de Zbarrán, que hierne con su resignada melancolía, bello recuerdo de la tierra española. Un Ribera, con su firmeza. En la urna de concha, las filigranas del hierro y del marfil. Cubre los maros un tapiz de cacería y pende de la techumbre una linterna que empareda la llama en vidrios morados y rojos. Podría decir el señor de la mansión:

—Mi patria y yo somos así de fastuosos sin pregonarlo, y seguramente caminareis en nuestra amistad como sobre ese mullido tapiz...

[Nada más testimonios de la España grande, y tenebrecas regias en sus tonos y en su patria, descubrirán los acandilados extranjeros? Todo lo contrario. Allí hay los amplios salones claros, con sus rinconitos para la charla en torno á las tazas de té y con sus holgados espacios para la expansiva alegría que produce el *champagne*. En el mármol de las chimeneas, en las breves mesas auxiliares, se suceden los planos y los itinerarios, fotografías de los mayores buques ingleses y germánicos, revistas ilustradas, estampas con paisajes románticos, cartas geográficas. Un *gentleman* irá á depositar el cigarrillo á medio consumir en el cenicero salido de los hornos del ceramista Zalozga, y sus indolentes pupilas se deslumbrarán con el resplandor de un sorolletico panorama de la huerta valenciana.

Y justo será que el oro de aquel sol reciba el tributo del oro de las libras esterlinas.

No faltará tampoco un escritorio servido un poco mejor que los de las centrales de teléfonos, y ya se ve recrimos á la hijerbole. En la estantería se apilarán esos señores panzudos que todo lo sabe y que se llaman el *Botin*, etcétera. En sus armarios yacen los libros de viajes y los que alcanzan fama universal y gusta tropezaron en la ruta, y pedirles que nos cuenten otra vez su cuento azul y rosa.

Pero el turismo debe evitar la quietud y el peligro de remansarse. Como los boxeadores, como el negro Jonous, usted *mulady*, mal que le pese, ha de entretenerse, ha de velar para que no se apague la lucecita en el horizonte á que no se llega nunca. En los palacios de sus amigos se aguarda el retorno de usted y exigirán que usted haya batido el *record*. La nueva institución luce en una carrera de inquietud y velocidad con el siglo XX. En el aire tibio y que perfumarán las estolas invisibles de *milady* y *madame*, vibran los timbres del teléfono, repiquetea el martillito del telégrafo

Los buques alemanes perdidos en Tsing-Tao

Londres.—El almirante japonés, jefe de la escuadra de Tsing Tao, anuncia que en el momento de la rendición de aquella fortaleza aparecieron sumergidos en el puerto, por efecto de las explosiones de los fuertes, los barcos siguientes:

El crucero austriaco «Kaiserin Elisabeth»; los cañoneros alemanes «Itis»,

«Jaguar-Luchs», «Tiger» y «Cormoran»; el contratorpedero alemán «Taku» y otro buque alemán que servía para colocar minas.

El crucero «Kaiserin Elisabeth» desplazaba 4 000 toneladas habiendo sido construido en el año 1890. Los cañoneros alemanes «Itis», «Jaguar», «Luchs» y «Tiger» tenían un desplazamiento de 900 á 970 toneladas, 64 metros de eslora, 9,5 de manga y 3,30 de puntal, desarrollando sus máquinas una fuerza aproximada de 1 300 caballos, y obteniendo una velocidad media de 10 millas. Un armamento consistía en cuatro cañones de 88 milímetros, dos de 105 y seis de 37.

El «Cormoran» era un cañonero algo mayor que los anteriormente descritos, pero también de poca importancia como unidad de combate. Construido en 1894 desplazaba 1 600 toneladas, llegando su eslora á 78 metros.

Montaba ocho piezas de 150 milímetros, cuatro de 37 y dos tubos lanzatorpedos sobre cubierta. Otro buque destruido, según el telegrama anterior, es el contratorpedero «Taku», noveno de la serie de cerca de 200 con que desde 1889 á 1913 los alemanes dotaron la escuadra alemana.

El «Taku» desplazaba 200 toneladas, montando dos cañones de 52 milímetros y dos tubos lanzatorpedos. Un oficial alemán condecora á otro inglés

Días pasados ocurrió en el campo de batalla de Flandes un episodio conmovedor. Los alemanes atacaron una trinchera inglesa, saliendo de las suyas, si tuadas á 200 metros de distancia. Fueron rechazados, y replegarónse sobre sus líneas llevándose todos los heridos, menos uno.

Este quedó en medio de las dos trincheras, y empezó á pedir socorro con las voces de fraternidad tanto como ahora, y nunca se ha desconocido tanto como ahora la verdadera fraternidad. Las naciones, los pueblos, las ciudades y los individuos están separados más que por montes ó murallas, por rencores y egoísmos. De la falta de reciproca caridad ha surgido la falta de respeto al principio de autoridad. Desde que se quiso emancipar de Dios á la autoridad humana y social, y se le asignó como origen único de su poder en la tierra la libre voluntad de los hombres, se afloraron cada día más los lazos entre superiores é inferiores; recuerda, sin embargo, el Papa que, según San Pablo, es obligación someterse á las órdenes de quien tiene en la tierra el poder, salvo el caso en que esas órdenes se opusiesen á la voluntad divina. El Papa invita á los príncipes y á los gobernantes de los pueblos á que piensen sobre ello y vean si es de prudentes separarse de las enseñanzas de la religión de Cristo y si es buena política la que prescinde del Evangelio.

Después de suprimido el doble elemento de cohesión social, esto es, la unión de los individuos entre sí mediante la caridad, y la unión con los jefes mediante la subordinación á sus mandatos, no ha de sorprender á nadie la terrible lucha entablada entre los favorecidos por la fortuna y aque-

El mismo escritor supone que el avance ruso ocupará un período militar, y poco lo tanto, una fuerte y combinada presión de los aliados podrá poner fin á la guerra en la época suelta.

## HABLA BENEDICTO XV

Su primera Encíclica

He aquí un extracto de la Encíclica que el Papa Benedicto XV dirige á los obispos y fieles del mundo católico. Comienza el Papa su notabilísimo documento diciendo que al subir á la Silla del príncipe de los apóstoles y al tender su mirada por encima de los pueblos que le son confiados y aquellos otros que en el pensamiento de Dios serán también mañana, experimentó en los primeros instantes un intensísimo estremecimiento de dolor, al contemplar el miserable estado actual de la humanidad.

Dice el Papa que en aquel supremo instante fueron dobles sus impresiones de dolor y de alegría; el primero al ver el estado lastimoso en que vive hoy la sociedad civil; la segunda al considerar el estado de florecimiento en que su antecesor le entregaba la Iglesia romana.

Correspondiendo al primero de esos sentimientos, empieza el Papa por trazar un horrible cuadro de las guerras actuales, añadiendo que este espectáculo de sangre y de miserias le ha impulsado á recoger las últimas palabras de su santo predecesor y empezar con ellas su ministerio, conjurando á los príncipes y á los pueblos para que pongan fin á esta lucha fratricida y que: Dios que, como en el nacimiento del Redentor, también en los albores de este pontificado resucen por toda el haz de la tierra las voces anunciadoras de la paz.

Sin embargo, añade el Papa, otra guerra sí le también su corazón de padre amantísimo, guerra que no es sangrienta ni de los cuerpos, pero no es eso menos ruinosa y aun mucho más grave, y esa es la guerra de los espíritus, la que ha de ser considerada como el origen verdadero de la otra.

Cuatro son los factores que han de considerarse como principales: La falta de maturo y sincero amor entre los hombres; el desprecio de la autoridad; la injusticia en las relaciones entre las diversas clases de ciudadanos, y los bienes materiales; convertidos en objeto único de la actividad de los hombres. No duda el Sumo Pontífice de que si se luchaba definitivamente contra esos cuatro enemigos, volverían á reinar sobre la tierra la paz y la prosperidad.

Esta le fué concedida; pero cuando llegó la condecoración, el oficial había muerto, y la cruz fué colocada sobre su féretro.

¿Cuanto durará la guerra? La guerra, dice el *Corriere della Sera*, no durará menos de tres años: esto prevé una alta autoridad militar francesa que publica un cálculo detallado en el «Daily Mail». Este cálculo está basado en la suposición de que los alemanes no cometan ningún gran error táctico.

El escritor francés divide la guerra en seis períodos: dos pasados, uno presente y tres futuros. El primer período fué el del avance alemán en Francia á través de Bélgica; el segundo, el de la batalla del Marne y el de la retirada alemana en el Aisne. El tercer período, es el presente, en el que el combate del Aisne—según el escritor francés—se está transformando en un período de verificación de la retirada alemana y una batalla en el Mosá; en el quinto, una nueva retirada y una batalla sobre el Rin, y en el sexto, los aliados marcharán sobre Berlín.

El escritor supone que el período de la batalla por Calais no podrá terminar totalmente antes de primeros de Diciembre. A la batalla del Mosá le asigna una duración de cinco meses, y tendrá su fin en abril ó á primeros de mayo de 1915. La campaña en el Rin deberá durar casi el doble, esto es, hasta fines de febrero de 1916. La marcha sobre Berlín y las negociaciones para la paz pondrán fin á la guerra, con la retirada del ejército de ocupación de los aliados en 1917. Este cómputo da un período total de poco menos de tres años para la duración de la guerra.

El mismo escritor supone que el avance ruso ocupará un período militar, y poco lo tanto, una fuerte y combinada presión de los aliados podrá poner fin á la guerra en la época suelta.

He aquí un extracto de la Encíclica que el Papa Benedicto XV dirige á los obispos y fieles del mundo católico. Comienza el Papa su notabilísimo documento diciendo que al subir á la Silla del príncipe de los apóstoles y al tender su mirada por encima de los pueblos que le son confiados y aquellos otros que en el pensamiento de Dios serán también mañana, experimentó en los primeros instantes un intensísimo estremecimiento de dolor, al contemplar el miserable estado actual de la humanidad.

Dice el Papa que en aquel supremo instante fueron dobles sus impresiones de dolor y de alegría; el primero al ver el estado lastimoso en que vive hoy la sociedad civil; la segunda al considerar el estado de florecimiento en que su antecesor le entregaba la Iglesia romana.

Correspondiendo al primero de esos sentimientos, empieza el Papa por trazar un horrible cuadro de las guerras actuales, añadiendo que este espectáculo de sangre y de miserias le ha impulsado á recoger las últimas palabras de su santo predecesor y empezar con ellas su ministerio, conjurando á los príncipes y á los pueblos para que pongan fin á esta lucha fratricida y que: Dios que, como en el nacimiento del Redentor, también en los albores de este pontificado resucen por toda el haz de la tierra las voces anunciadoras de la paz.

Sin embargo, añade el Papa, otra guerra sí le también su corazón de padre amantísimo, guerra que no es sangrienta ni de los cuerpos, pero no es eso menos ruinosa y aun mucho más grave, y esa es la guerra de los espíritus, la que ha de ser considerada como el origen verdadero de la otra.

Cuatro son los factores que han de considerarse como principales: La falta de maturo y sincero amor entre los hombres; el desprecio de la autoridad; la injusticia en las relaciones entre las diversas clases de ciudadanos, y los bienes materiales; convertidos en objeto único de la actividad de los hombres. No duda el Sumo Pontífice de que si se luchaba definitivamente contra esos cuatro enemigos, volverían á reinar sobre la tierra la paz y la prosperidad.

Jesucristo, en efecto, vino á restablecer entre los hombres el reinado de la paz, y puso como fundamento único de la misma el amor fraternal, queriendo persuadirnos, por todos los medios, de la fuerza de este amor, pero no es éste ciertamente el espíritu que reina hoy en el mundo; nunca se habló de fraternidad tanto como ahora, y nunca se ha desconocido tanto como ahora la verdadera fraternidad.

Las naciones, los pueblos, las ciudades y los individuos están separados más que por montes ó murallas, por rencores y egoísmos. De la falta de reciproca caridad ha surgido la falta de respeto al principio de autoridad. Desde que se quiso emancipar de Dios á la autoridad humana y social, y se le asignó como origen único de su poder en la tierra la libre voluntad de los hombres, se afloraron cada día más los lazos entre superiores é inferiores; recuerda, sin embargo, el Papa que, según San Pablo, es obligación someterse á las órdenes de quien tiene en la tierra el poder, salvo el caso en que esas órdenes se opusiesen á la voluntad divina. El Papa invita á los príncipes y á los gobernantes de los pueblos á que piensen sobre ello y vean si es de prudentes separarse de las enseñanzas de la religión de Cristo y si es buena política la que prescinde del Evangelio.

Después de suprimido el doble elemento de cohesión social, esto es, la unión de los individuos entre sí mediante la caridad, y la unión con los jefes mediante la subordinación á sus mandatos, no ha de sorprender á nadie la terrible lucha entablada entre los favorecidos por la fortuna y aque-

El señor presidente de esta Audiencia cita, llama y emplaza á Mateo Rosello Reus para que en el término de quince días se presente en dicha Audiencia para señalar nuevo día para la vista de la causa que se le sigue por el delito de hurto.

Contra los prohibidos

El señor Gobernador civil de la provincia castigó ayer con una multa de 100 ptas. á un vecino de Sanelias por infracción de las disposiciones dicitadas sobre los prohibidos.

Al Juzgado

Por la guardia municipal ha sido denunciado al Juzgado un individuo presunto autor de haber maltratado de obra á otro produciéndole algunas contusiones.

Devuelta á sus padres

Por la policía fué ayer detenida y devuelta á sus padres una joven que se había fugado del hogar paterno.

El vapor de Ibiza

Ayer tarde á las cuatro fundó en nuestro puerto procedente de Ibiza el vapor «Lullio» que no había podido llegar por la mañana.

El retraso de su llegada fué debido á haber demorado su salida el lunes del puerto de Barcelona á causa del mal tiempo.

Suspensión en estudio

Dijimos que el acuerdo del Ayuntamiento sobre lo de Lieja había sido suspendido por el señor Alcalde, por haber oído que el señor conde de Olocau así iba á hacerlo.

Resultado que no está suspendido sino que el Alcalde está estudiando aun si debe ó no suspenderlo.

## Crónica de Sports

Campeonato de resistencia de Baleares en Luchmayor

El próximo domingo día 22 se celebrarán en el velódromo de Luchmayor unas interesantes carreras ciclistas.

En dichas carreras se correrá el campeonato de resistencia de las Baleares. El orden del espectáculo será el siguiente:

1.º Desfile por tonos los corredores inscritos.  
2.º Carrera «local».—Para los ciclistas de Luchmayor.  
Series eliminatorias de 3 vueltas y final de 4 vueltas.  
Premios: 30 pesetas, 20 pesetas y 10 pesetas.

3.º Carrera «Regional».—Libre para los ciclistas de segunda y tercera categoría.  
Series eliminatorias de 3 vueltas y final de 6 vueltas.  
Premios: 35 pesetas, 25 pesetas y 15 pesetas.

4.º Carrera «Campeonato Resistencia de Baleares».—80 vueltas (20 kilómetros).  
Premios: 1.º—100 pesetas y Banda de Campeón—2.º 60 pesetas—3.º 40 pesetas—4.º 25 pesetas.  
5.º Carrera «Consolación».—Para los que no han obtenido premio en las anteriores. (4 vueltas).  
Premios:—10 pesetas, 8 pesetas y 5 pesetas.  
Las carreras darán comienzo á las dos y media de la tarde.

los que se llaman á sí mismos los des heredados de la suerte. En frente de esto hay que recordar las enseñanzas de Jesús, y afirmar una vez más que ciertamente la aplicación del eterno principio que manda amarnos los unos á los otros, no ha de poder borrar las diferencias sociales, pero sí logrará que los más elevados se inclinen hacia los humildes y bajos, y con lo cual los pequeños cobrarán confianza en los grandes y esperarán de éstos su ayuda y su defensa.

Sin embargo, para lograr esto es preciso extirpar la raíz secreta de todo mal: *radix omnium malorum cupiditas*, esto es, el bien material convertido en fin único de la existencia, haciendo penetrar en los espíritus la persuasión de que para el hombre toda felicidad reside en el goce de los bienes terrenales, cuando precisamente Jesucristo nos enseñó en su discurso de las Bienaventuranzas que se puede ser feliz y que se es verdaderamente feliz aun viviendo en las lágrimas, en la pobreza y en la persecución. Por tanto, no está la felicidad en los bienes terrenales, sino en aquellos otros que residen más allá de lo terreno. Así, pues, lo que primero, que más conviene es reanudar la fe en lo sobrenatural y con ella la estimación y la esperanza de los bienes eternos.

Al hablar luego de la alegría que sintió al ser elevado á la Silla de San Pedro, habla el Papa de las grandes virtudes de su predecesor y hace constar que muy especialmente el clero joven se ha convertido en firmísimo defensor de las doctrinas católicas y ha dado una extraordinaria expansión á las misiones. Reconoce, empero, que le queda aun muy ancho campo á su actividad, y siendo el primer factor de toda labor fructífera la unión y la concordia de los espíritus, con el fin de que los obispos puedan eficazmente ayudarle, declara el Papa que es su primordial intención apaciguar todas las discordias que pudiesen actualmente existir y evitar que se produzcan otras nuevas. Para esto, es preciso que se destierren toda clase de miras personales y todas las enseñanzas no autorizadas que se propagan por medio de libros periódicos ó discursos; hay que desterrar de una vez para siempre la introducción de arbitrarios títulos ó denominaciones en la profesión del catolicismo, pues están desprovistos de toda verdad y justicia y solo sirven para introducir la división en las filas de los católicos.

El espíritu estudioso de los católicos ha de emplearse, más que en cuestiones enteramente inútiles, en mantener pura la fe y en desarraigar de nuestro suelo la planta del modernismo, que solo había de producir perniciosas novedades. Dice el Papa que ha de alegrarse grandemente del aumento y multiplicación de las asociaciones de católicos, pero quiere que se mantengan fieles á las reglas que se les han dado ó se les darán por la Sede apostólica.

Y como, para todo cuanto antecede es necesaria la acción del clero, el Papa conjura á los obispos para que cuiden con toda solicitud de la formación y santificación de los jóvenes sacerdotes; recomienda muy particularmente al clero que se mantenga benévolo y sumiso á los obispos, lamentando que, por desdicha, haya el espíritu de insubordinación llegado hasta los mismos umbrales del santuario; recuerda el Papa que la autoridad de los obispos no es humana sino divina y que, por tanto, aquel que no está con su obispo no está tampoco con la Iglesia.

Termina el Papa su Encíclica haciendo, como al empezar, los más fervientes votos por la paz. Paz para las naciones, pues han de hallar en la misma bienes inapreciables; paz para la Iglesia, que la dará toda la libertad que necesita y pondrá fin á la situación anormal en que se halla el Vicario de Jesucristo, situación contra la que el Papa, cumpliendo su sacratísimo deber, protesta del mismo modo que sus antecesoros. Con este fin, y pues el corazón del hombre está en las manos de Dios, recomienda el Papa que se pida con fervor al Todopoderoso esta paz que tanto necesita el mundo, interponiendo el patriotismo de la Santísima Virgen, á la que confía el Sumo Pontífice su persona, su ministerio y las almas de los redimidos por Jesucristo su hijo.

La Exposición de Panamá

Nuestro distinguido amigo el Conserje de Panamá en ésta, Sr. Karakate ha recibido por conducto de la Legación de Madrid, la comunicación al efecto que el Gobierno de este Reino, por real orden de 9 del actual, ha autorizado al Comisario Regio de España en Panamá, para que tome posesión del terreno ofrecido y para que proceda á levantar inmediatamente el Palacio de carácter permanente que ha de recoger nuestra España.

De Instrucción Pública

La Dirección general de Primera enseñanza ha dispuesto que sólo podrán hacer uso de la gracia concedida por la Real orden de 16 de Octubre último, de exámenes extraordinarios de una ó dos asignaturas para obtener grado, los alumnos de Escuelas Normales comprendidos en la misma que aspiren á poseer el antiguo grado de maestro superior, pero no para el de elemental, pues conforme al Real decreto de 30 de Agosto último, para revalidarse de éste precisa no tener ninguna asignatura pendiente de aprobación.

## Comisión suspendida

Ayer mañana por falta de número de señores diputados, dejó de reunirse la Comisión Provincial.

La tripulación del nuevo vapor «Mallorca»

El lunes salieron de Barcelona para Génova, á bordo del *Princesa Mallorca*, la oficialidad y la tripulación del nuevo vapor «Mallorca».

El señor Presidente hizo el resumen

# Hoy en La Protectora ENTRE HOMBRES Y FIERAS

## D. Antonio Brusotto y Pizá

HA FALLECIDO

Después de recibidos los Santos Sacramentos

Q. E. P. D.

Su desconsolada familia suplica a sus amigos y conocidos le tengan presente en sus oraciones y asistan al funeral que en sufragio del alma del finado se celebrará hoy a las once en la iglesia parroquial de San Miguel.

No se invita particularmente

Casa moratoria: Vrlorri, 43, 1.  
El Excmo. é lmo. Sr. Obispo de esta Diócesis ha tenido a bien conceder 50 días de indulgencia por cada misa, comunión o parte de rosario que se ofrezca en sufragio de su alma.

de los hechos retirándose el jurado a deliberar. El veredicto fué de culpabilidad y en su consecuencia el Tribunal de Derecho dictó sentencia condenando al procesado a la multa de 125 pesetas por cada uno de los dos delitos.

### Señalamiento

Para esta mañana a las diez y media está señalada en esta Audiencia la vista en juicio oral y público con intervención del jurado de la causa instruida por el Juzgado de la Catedral contra Coloma Ventallón Pons, acusada del delito de corrupción de menores.

Representará el ministerio público el Teniente Fiscal señor Pienavieja. La procesada estará defendida por el Abogado señor Fons.

### El Nuncio de S. S. y la Consagración del Obispo de Lérida

Leemos en un periódico de Barcelona: «Ante la posibilidad de suscitarse de esta capital por las actuales circunstancias, no pudo asistir el doctor Carulla a la consagración del obispo de Lérida en Palma de Mallorca, habiéndole telegrafiado, felicítandole.

Ayer a las diez, el lmo. y Rmo. señor Obispo de Lérida confirmó en la parroquia de la Trinidad, a crecientísimo número de niños y niñas de esta ciudad. En primer lugar confirmó a los niños, de quienes fueron padrinos, don Rafael Bienes, el señor Vizconde de Cosserans y don Eugenio Aguiló.

Ayer a la una de la tarde el Nuncio de S. S. Monseñor Ragonesi acompañado del Obispo señor Campins, del Vicario general señor Alcover y del Canónigo señor Quejigal hizo la visita al Ayuntamiento. Fué recibido por el Alcalde señor Conde de Olocau los concejales señores Brondo y Llompart y el Secretario señor Pons.

Se cruzaron entre las autoridades eclesiásticas y municipal afectuosas frases mostrándose Monseñor Ragonesi verdaderamente encantado de las bellezas naturales de esta isla y de las múltiples atenciones recibidas.

Acompañado de los referidos señores recorrieron el salón de sesiones y algunas de las dependencias de la casa, subiendo también al Archivo Municipal y al Archivo histórico de Mallorca donde admiró el rico Libro de los Códices, del que hizo grandes elogios.

Monseñor Ragonesi visitó en la mañana ayer el palacio de Diputación habiendo sido recibido por el Presidente señor Riquer y otros Diputados.

También estuvo en el palacio de los Marqueses de la Torre, en el Conde de España y en el de la Marquesa viuda de Vivot, en visita de despedida.

Ayer comieron en el palacio Episcopal con el Nuncio de S. S. y el señor Obispo de Lérida, la Comisión capitular de Lérida, don Pedro de Montaner, y el exdiputado señor Valenzuela.

Ayer comieron en el palacio Episcopal con el Nuncio de S. S. y el señor Obispo de Lérida, la Comisión capitular de Lérida, don Pedro de Montaner, y el exdiputado señor Valenzuela.

Ayer comieron en el palacio Episcopal con el Nuncio de S. S. y el señor Obispo de Lérida, la Comisión capitular de Lérida, don Pedro de Montaner, y el exdiputado señor Valenzuela.

Ayer comieron en el palacio Episcopal con el Nuncio de S. S. y el señor Obispo de Lérida, la Comisión capitular de Lérida, don Pedro de Montaner, y el exdiputado señor Valenzuela.

Ayer comieron en el palacio Episcopal con el Nuncio de S. S. y el señor Obispo de Lérida, la Comisión capitular de Lérida, don Pedro de Montaner, y el exdiputado señor Valenzuela.

Ayer comieron en el palacio Episcopal con el Nuncio de S. S. y el señor Obispo de Lérida, la Comisión capitular de Lérida, don Pedro de Montaner, y el exdiputado señor Valenzuela.

Ayer comieron en el palacio Episcopal con el Nuncio de S. S. y el señor Obispo de Lérida, la Comisión capitular de Lérida, don Pedro de Montaner, y el exdiputado señor Valenzuela.

José Mulet, Comisiones de las ordenes religiosas establecidas en Palma, nutrida representación del Círculo y otras muchas distinguidas personas que sentimos no recordar ahora.

Por hallarse indispuerto el Capitán general señor de B. bñ no pudo acudir personalmente al muelle, asistiendo sus hijos don Enrique y don Alfonso y su ayudante señor Aguilera.

También acudieron al muelle a despedir al Nuncio de S. S. y a los señores Obispos muchas distinguidas damas.

Enbarcaron también anoche el Secretario de la Nunciatura Monseñor Solari y los capellanes de honor de los Prelados.

El muelle ofrecía a la salida del rápido animadísimo aspecto, pues además de las muchas personas que fueron a despedir a los ilustres viajeros, acudieron también gran número de curiosos.

Al aparecer el Nuncio de S. S. sobre cubierta poco antes de zarpar el buque, connotaron aplausos. Desembarcamos muy feliz viaje.

El Obispo de Lérida, Doctor Miralles, propúese regresar a Mallorca inmediatamente después de haber cumplimentado al Monarca.

El incendio en Pollensa La B-memoria del puesto de Pollensa da cuenta de haber ocurrido un incendio en el «Huerto de'n Lluis» propiedad de don Antonio Morro Martorell.

El fuego se inició en el pajar quemándose unos cuarenta quintales de paja y otra cantidad de caño. Unos cerdos instalados en una pocioga inmediata sufrieron también quemaduras. Las pérdidas materiales causadas se calculan en unos 400 pesetas.

Robo frustrado En la noche de anterior se intentó cometer un robo en los almacenes que la casa Azamora tiene en las inmediaciones de la Estación del ferrocarril.

Para penetrar en el local los ladrones tuvieron que romper el candado de la puerta por medio de una palanca. Una vez dentro rompieron también unos cajones que sirven para guardar y transportar dinero y, en vista de que no lograban su intento, roscopieron también la cerradura de un maletín, que abrieron, propiedad de uno de los empleados de la casa.

Como hemos dicho los ladrones no lograron su intento, porque el dinero que se recauda cada día en dichos almacenes, es trasladado al nochecer por los empleados de los mismos al

del Gobierno se trasladará a París del 15 al 20 de Diciembre próximo.

Autorización denegada El Havre.—Las autoridades militares alemanas han denegado la autorización que había pedido el representante de España en Bélgica en favor de la hija del general Seman, defensor de Lieja, la cual deseaba unirse a su padre con objeto de cuidarle mientras se halle prisionero.

La campaña en el Norte de Francia.—Reims bombardeada Londres.—En la batalla del Iser los alemanes han intentado nuevamente vadear el río. En la región de Nieuport y en

después que en la calle de San Miguel vivió la casa Azamora.

### De Sociedad

Ayer por la mañana falleció en esta ciudad el opulento comerciante don Antonio Brusotto y Pizá.

El finado debido a su laboriosidad y constante trabajo logró labrarse una importante fortuna en América del Sur.

Su carácter afable le granjeó el afecto de cuantos le trataron. Descanse en paz.

Reciban sus hermanos y especialmente su hermano político nuestro amigo el conocido maestro de obras don Antonio Bujosa, la expresión de nuestro sentido pésame.

Ayer salió para Madrid el maestro nacional señor Carpena para tomar parte en las oposiciones de mejora de sueldo.

Víctima de la actual epidemia, ha fallecido la virtuosa dama doña Teresa Opiso de Molinas, hija de nuestro particular amigo, el notable periodista director de «La Vanguardia», don Alfredo Opiso.

La muerte de esta distinguida dama ha sido sentidísima entre las muchas relaciones que contaba por sus excepcionales dotes de bondad y afabilidad de carácter.

Reciba la familia Opiso y en especial nuestro estimado compañero la expresión de nuestro más sentido pésame.

En el vapor rápido llegaron ayer de Barcelona, don Pedro Picornell, don Antonio Bergali y familia, don Juan Pardo, don Bernardo Marqués, don Valentín González, don Andrés Oliver y señora, don Gonzalo Fuster y hermanos, don José Tous y señora, don Ernesto Comas, don Gabriel Morell, don Juan Ramonell y don Francisco Vila.

Por tratarse de una distinguida familia emparentada en Palma, copiamos de un diario de Barcelona las siguientes líneas: «Se celebró ayer mañana el triste y doloroso acto de conducir a su última morada el cadáver de la malograda señorita María Desvalis y Amas, hija de la marquesa viuda de Alfarrás. La larga y penosa enfermedad que tras pocas alternativas ha venido a cortar una existencia tan querida para todos, no dió tiempo siquiera para prepararnos al dolor que su muerte ha dejado entre nosotros. Precisamente, y en sus últimos días, parecía haberse iniciado en la enferma una perceptible mejoría, que ansiábamos ver prontamente acaudada. No ha sido así, y antes por el contrario, aquel posterior aliento de vida fué sin duda el espasmo de su rápida muerte. Descanse en paz el alma de la distinguida finada, y sea nuestro pésame el testimonio sincero de todo el afecto y la consideración que su familia merece y Barcelona guarda para con la marquesa viuda de Alfarrás y sus hijos.»

Ayer llegaron de Barcelona, en el vapor Miramar, don Luis Díaz y don Eduardo Carreras.

Ayer por la noche, salieron en el vapor Isleño, don Fernando Ribas, don Antonio Alvarez, don Jaime Ribas, don Pedro Rosés y don José Cornellas.

En el concurso últimamente celebrado por la Academia Bibliográfica-Mariana, de Lérida, ha obtenido Premio de honor por una composición musical el ilustrado maestro mallorquín don Bartolomé Simó Escanavero.

Dicha Academia concedió también el año pasado un premio al nombrado maestro. Para Mahón, salieron anoche en el vapor de dicho nombre, doña Carmen Boltrán, don José Solsona, don Jaime Sitjas,

don Antonio Carol, don Manuel Rueda y don Silverino Mora.

Anoche para Barcelona, salieron en el vapor Rey Jaime I, don Juan Ponsa, don Ramón Garócs, don Crescencio Esforzado, doña Apolonia Burguera, don José Martí, don Enrique Clavado, don Pedro Bienes, don Manuel Arnés, don Eduardo Soliba y don Gabriel Guardiola.

Para Ibiza embarcó anoche en el vapor Isleño, el digno jefe de Telégrafos de aquella isla y hermano del lmo. señor Obispo de Sión, don José Cardona.

También embarcaron en dicho buque el Presbítero don Bernardo Ribas y el brigada del Batallón de Cazadores de Ibiza don Manuel Jasso.

Procedente de Alicante ha llegado a Ibiza el capitán, don Antonio Muntaner.

### Teatros

Anoche se estrenó la comedia en tres actos de los hermanos Quintero Los Leales.

Una familia poderosa que se arruina, y vuelve a vivir una vida desahogada gracias a su perseverancia en el trabajo.

El asunto, como ve el lector, es sencillísimo, y sobre él han tejido los autores una entretenida acción, con episodios también nada nuevos ni complicados, empero tan honradamente dispuestos, con tanta difusidad tratadas que el desarrollo de la obra se saca como los cuentos azules para recreo y educación de los niños.

Es un fragmento de vida, sin grandes cumbres ni profundos abismos, que se deposita sobre nuestro corazón como bálsamo que cura y fortalece. En «El genio alegre» nos enseñan a amar la vida, en Los Leales, muestran los Quintero el camino para que podamos vivir, cuando la adversidad nos da un zarpazo terrible.

Es una obra amable, hasta con moralaje, que pone una lágrima de agradecimiento, esa lágrima que asoma a los ojos, que lucha para humedecer la mejilla cuando vemos practicar no bien una obra de caridad.

El teatro, escuela de buenas costumbres, el eterno tópico de sus defensores a tu oído, tiene en la obra de los Quintero un buen ejemplo. En Los Leales no hay ni aquel músculo vital que hace obra maestra a Los Galeotes, ni el brillante colorido ni la viveza del diálogo de aquella serie de obras que hizo rendir a todos los públicos unánime y entusiasta plectesta a sus privilegiados autores, pero hay excelente intención, amenidad, observación fina, habilidad escénica, mano maestra para sobre un asunto sencillo montar escenas y escenas que si no tienen gran fuerza atractiva retienen la atención con el encanto de lo placido, de lo real y de lo honrado.

En la interpretación se distinguen Concha Catalá, Consuelo Derbrán, que puso verdadera emoción en el último acto, Juan Balaguer y Martínez Tovar.

El público aplaudió con sincera gratitud al final de todos los actos.

Hay se representará Es orgullo de Albalade. Balca: Ayer no pudo debutar el número anunciado de las hermanas Asti. Son esperadas hoy y debutarán esta noche. La Protectora Las grandes manifestaciones artísticas de cine llegan a poner en riesgo inminente a sus actores y cooperadores; así sucede en la confesión de hecho por la casa Cives del film extranjero «Entre hombres y fieras» que se estrena hoy en este cine. Los intérpretes de esta famosa cinta son el genial Novelli y la gentilísima Hesperia. Abundan las escenas dramáticas y emocionantes. Felicitemos a la empresa por la adquisición de esta cinta que se ha pasado triunfante por los principales teatros de Madrid y Barcelona.

### Notas sueltas

En la prensa de Mahón leemos que ha sido contratada para la temporada de invierno en el primer teatro de la vecina isla la compañía Granelli, que convenientemente reforzada con nuevos y valiosos elementos, debutará el 3 de diciembre con la bella ópera de gran espectáculo La Gelsia.

El Día Gráfico de Barcelona publica el retrato del teniente mallorquín señor Nadal, con motivo de su debut en el Liceo.

### Medidas sanitarias

El señor Alcalde ha dispuesto que diariamente acuda al muelle a la llegada de los vapores correos procedentes de Barcelona un individuo de la guardia municipal para que decomise cuantas verduras y hortalizas se importen de la Ciudad Condal al objeto de evitar una invasión tifóidea.

En virtud de ciertos rumores llegados al señor Alcalde acerca de las condiciones del agua de las fuentes públicas de la calle de la Olivera y de la fuente conocida con el nombre de «Sepulcros» de la calle de la Concepción la referida autoridad dispuso que inmediatamente se procediera a la limpieza de las mismas impidiendo que el vecindario se provea de agua de las mismas.

Lo que se anuncia para que los señores de dichas librerías se sirvan presentarse para su cobro a la Administración de esta Sociedad, a Palma 10 de Noviembre de 1914.—Por la Salinera B. Gallo, B. Director Gerente instituto Lluís Melichá.

### Cerdo decomisado

El señor Gobernador civil de la provincia recibió ayer una comunicación de la guardia civil del puesto de Lloca d'Indole cuenta de que el cerdo decomisado de que dimos cuenta ayer iba destinado a un vecino de Sanclari.

El señor Gobernador ha dado órdenes para que se amplie a información para hacer extensivo el castigo a todos los culpables.

### Notas del mar

Movimiento de buques en nuestro puerto durante el día de ayer: Entradas Los vapores Miramar, Rey Jaime I, Lulio y Ciudad de Palma, procedente de Barcelona, Ibiza y Cabrera, respectivamente, con la correspondencia, pasaje y carga los tres primeros y libre el último.

De Lisboa, vapor Itálica, con hierro. Salidas Los vapores Ciudad de Palma, Mahón, Rey Jaime I e Isleño para Cabrera, Mahón, Barcelona e Ibiza, respectivamente, con la correspondencia, pasaje y carga los tres primeros y libre el último.

Esta mañana son esperados, de Mahón, el vapor Monte Toro, de Mallorca, el vapor Rey Jaime I y de Barcelona, el vapor Bazar. Es tarde salir para Argel, el vapor Lulio y para Barcelona, el vapor Bellver.

### CULTOS

Jubilco de Cuarenta Horas Continúan en San Nicolás: Todo como el día anterior. Visita a la Corte de María A Nuestra Señora de Luján en San Nicolás.

Para mañana el 20 de Noviembre. Continúan en San Nicolás dedicadas al Santo Cristo y en sufragio de las Almas del Purgatorio a cargo de

Madrid 18 a las 22 Comunicado francés.—Batallón que se retira. Evidentes.—Un comunicado oficial de las tres de la tarde del día 17 dice que el día ha sido igual que los anteriores y que los numerosos cañones y algunos ataques de la infantería enemiga han sido rechazados todos desde el mar del Norte hasta el Lij.

El frente ha sido bombardeado activamente muy especialmente en Nieuport y al Oeste y Sur de Iprés. Cerca de B zchoque los zepelinos cargando a la bayoneta han cogido brillantemente un bosque disputado desde hace 3 días entre el enemigo y nosotros.

Al Sur de Iprés la ofensiva de la infantería enemiga ha sido rechazada por nuestras tropas. El ejército inglés ha mantenido igualmente su frente. Desde Arras al Oeste no hay nada que señalar.

En la región de Craone nuevas artillería se bate en varios puntos con ventajas sobre la artillería alemana. El bombardeo de Reims continúa. Desde Reims al Argonne nada hay que señalar.

En la región de Saint Michiel a pesar de los contraataques de los alemanes hemos conservado la parte Este de Chanvoconourt. En Alsacia el batallón de Lan-

una devota persona. Ex oisjóo a las sncs; a las diez, Tercia y Misa mayor; a las doce, Rosario y Misa de coro; a las tres y cuatro Rosario, Triduo predicado, ejercicio de las cinco Llagas, procesión, Te-D um y reserva de S. D. M.

Visita a la Corte de María A la Divina Pastora en las Capuchinas. Mahón.—Santa Isabel, reina y san Ponciano, para. Mahón.—Santos Félix de Valois, fundador y Agapito.

### Sociedades y Corporaciones

Salinera Española En el sorteo verificado día 14 de este mes, ante el notario Don José Alcover, de 106 obligaciones hipotecarias serie A solidaria que debían ser amortizadas día 1º de Diciembre próximo, resultó correspondiente la amortización a las que llevan los números siguientes: 62, 79, 82, 102, 109, 149, 181, 309, 332, 333, 4, 1, 460, 491, 548, 581, 599, 601, 616, 663, 699, 724, 736, 801, 835, 946, 959, 978, 1, 011, 1, 016, 1, 036, 1, 063, 1, 132, 1, 158, 1, 192, 1, 237, 1, 258, 1, 397, 1, 420, 1, 424, 1, 481, 1, 486, 1, 492, 1, 529, 1, 685, 1, 698, 1, 716, 1, 735, 1, 813, 1, 811, 1, 872, 1, 922, 1, 959, 1, 978, 2, 000, 2, 033, 2, 051, 2, 053, 2, 099, 2, 204, 2, 350, 2, 381, 2, 450, 2, 496, 2, 527, 2, 554, 2, 601, 2, 666, 2, 714, 2, 856, 2, 867, 2, 910, 2, 979, 3, 124, 3, 128, 3, 25, 3, 288, 3, 296, 3, 462, 3, 495, 3, 547, 3, 551, 3, 587, 3, 590, 3, 624, 3, 763, 3, 846, 3, 990, 4, 0, 3, 4, 040, 4, 137, 4, 341, 4, 368, 4, 442, 4, 474, 4, 478, 4, 511, 4, 576, 4, 596, 4, 682, 4, 712, 4, 804, 4, 809, 4, 810, 4, 860, 4, 870, 4, 907, 4, 920.

Lo que se anuncia para que los señores de dichas librerías se sirvan presentarse para su cobro a la Administración de esta Sociedad, a Palma 10 de Noviembre de 1914.—Por la Salinera B. Gallo, B. Director Gerente instituto Lluís Melichá.

### La hernia y el vendaje Barrere de Paris

Con medallas de oro y diploma de honor en las exposiciones de Burdeos, Londres y Bruselas. Gran premio en la Exposición Universal de Gand, 1913.

Dispuso de muchos años de labor y competencia extraordinaria en el arte de la hernia ha inventado el mundo entero el «VENDAJE BARRERE DE PARIS», como el aparato más científico, cómodo y racional que existe para la contención y alivio de las hernias.

Su inventor, el DOCTOR MR. BARRERE, viene hoy ofreciéndolo al mundo de la hernia, que se amplie a información para hacer extensivo el castigo a todos los culpables.

Quiso con esto demostrar que para sujetar bien una hernia no son precisos los aros y resortes empleados en los vendajes que son verdaderos efectos del cuerpo humano, que se aplican a la contención y alivio de las hernias, como el aparato más científico, cómodo y racional que existe para la contención y alivio de las hernias.

Usa v. z. mas y siempre advertirnos a los herniados que desconfíen en absoluto de aquellos vendajes que se venden en los tranvías, que prometen curar las hernias con sus aparatos, estando reconocido científicamente que la hernia del adulto no se cura con ningún vendaje. No, antes de todo deben dirigirse al VENDAJE BARRERE, que es el único vendaje desorganizado y científico.

Para demostrar esto, MR. BARRERE, en un viaje (o mismo que todas las sucursales) practica personalmente sus aparatos.

MR. BARRERE estará de paso en: (Hoy) Bastante, 20 días domingo 22 y lunes 23 Noviembre, en Hotel Mallorca (Casa Barri), los días martes 24 y miércoles 25 de este mes (Noviembre).

### Almendros y Albricó querios

Los tiempos en gran cantidad y de clase superior para vender, ANTONIO GELABERT RAMIS (a) CORAMET DE LLUBI

# TELEGRAMAS

## Inglaterra, Francia, Rusia, Bélgica, Servia, Montenegro y el Japón en guerra contra Alemania, Austria y Turquía

### Los alemanes ponen en situación crítica a los portugueses en Angola.-Los alemanes bombardean Reims. Cracovia ardiendo.-Iprés ardiendo.-¿Nieuport tendrá que capitular?-Los rusos ocupan una aldea de Prusia.-Los ingleses toman pueblos turcos de la costa de Arabia.-El gobernador militar de Varsovia prisionero de los alemanes.-Los franceses rechazan los ataques de los alemanes en Iprés y Saint Mihiel.

Telegramas de Madrid Madrid 18 a las 5 Incidentes del sitio de Cracovia y de Przemys

Petersburgo.—Los austriacos que están sitiados en Przemys han hecho una salida desesperada contra los rusos que los rechazaron causándoles grandes pérdidas.

Los rusos siguen el cañoneo de Cracovia. La ciudad está ardiendo y sus habitantes la abandonaron huyendo hacia el interior del país.

Nota oficial francesa.—Impresión satisfactoria. Budeos.—El parte oficial de la noche dice que se han reanu-

dado los ataques violentos al Este y Sur de Iprés, pero sin modificaciones notables en aquel punto.

La impresión general es satisfactoria. En los dos últimos días progresamos hacia Haetsad sobre el Iser, entre Armentieres Arras y Vailly, en Argonne y en los altos del Mosá.

Mitín patriótico Algeciras.—Se ha celebrado en la plaza de Gibraltar un mitín patriótico al que concurrieron más de 10 000 personas pronunciándose entusiastas y calurosos discursos, acordándose alistarse como voluntarios todos los hombres hábiles de 18 a 40 años.

Se acordó además que todas las señoras y señoritas que se encuentren en condiciones de prestar servicio se inscriban como enfermeras y que todos los empleados contribuyan con un chelín semanal para socorro de heridos y huérfanos.

Los alemanes invaden Angola Londres.—Fuerzas alemanas han pasado la frontera de la colonia de Argola (Africa occidental) y han trabado un combate con los portugueses, haciéndoles muchas bajas.

Los portugueses se hallan en situación crítica y han pedido refuerzos. El Gobierno francés a París Budeos.—Es casi seguro que

el Gobierno se trasladará a París del 15 al 20 de Diciembre próximo.

Autorización denegada El Havre.—Las autoridades militares alemanas han denegado la autorización que había pedido el representante de España en Bélgica en favor de la hija del general Seman, defensor de Lieja, la cual deseaba unirse a su padre con objeto de cuidarle mientras se halle prisionero.

La campaña en el Norte de Francia.—Reims bombardeada Londres.—En la batalla del Iser los alemanes han intentado nuevamente vadear el río. En la región de Nieuport y en

Reims los alemanes, que han recibido grandes refuerzos realizan violentos ataques.

El bombardeo de la población de Reims lo efectúan los alemanes con la artillería gruesa que tienen emplazada en las colinas cercadas.

Los ataques son incessantes así de día como de noche. La línea de los alemanes forma un semicírculo alrededor de la ciudad.

Madrid 18 a las 16:30 Gobernador militar prisionero Rotterdam.—Entre los prisioneros cogidos en la batalla de Kutno figura el gobernador militar de Varsovia con su Estado Mayor.

Madrid 18 a las 22 Comunicado francés.—Batallón que se retira.

Evidentes.—Un comunicado oficial de las tres de la tarde del día 17 dice que el día ha sido igual que los anteriores y que los numerosos cañones y algunos ataques de la infantería enemiga han sido rechazados todos desde el mar del Norte hasta el Lij.

El frente ha sido bombardeado activamente muy especialmente en Nieuport y al Oeste y Sur de Iprés.

Cerca de B zchoque los zepelinos cargando a la bayoneta han cogido brillantemente un bosque disputado desde hace 3 días entre el enemigo y nosotros.

Al Sur de Iprés la ofensiva de la infantería enemiga ha sido rechazada por nuestras tropas. El ejército inglés ha mantenido igualmente su frente. Desde Arras al Oeste no hay nada que señalar.

En la región de Craone nuevas artillería se bate en varios puntos con ventajas sobre la artillería alemana. El bombardeo de Reims continúa. Desde Reims al Argonne nada hay que señalar.

En la región de Saint Michiel a pesar de los contraataques de los alemanes hemos conservado la parte Este de Chanvoconourt. En Alsacia el batallón de Lan-

werh enviado a aquella región desde Marie, Aux Mioses ha tenido que retirarse del frente habiendo perdido la mitad de sus hombres.

Parte oficial alemán.—Los franceses atacan por el Sur de Verdun a los alemanes

Berlin.—Un comunicado oficial alemán del día 17 del corriente dice que ayer fué día de pocas novedades en el teatro Occidental.

Los franceses.—añade—nos atacaron al Sur de Verdun y Noroeste de Essey, sin resultado.

Las operaciones en Oriente han sido un éxito para nuestras fuerzas.

Entre los prisioneros que los alemanes cogieron a los rusos en la batalla de Kutno figura el gobernador militar de Varsovia, Von Korss y su Estado Mayor.

Avance de los rusos

Comunican los austríacos que no han tenido estos últimos días ningún combate con los rusos.

Batallas el día 14 llegaron hasta la línea de Tarnow Jurek y w.

El cerco de Przemysl.—Los rusos hacia Cracovia

Przemysl está cercada desde el día 9 por los rusos.

Dentro de pocos días los rusos llegarán frente a Cracovia.

La población civil ha abandonado la plaza hace varias semanas.

Los incendios ocurridos obedecen a que todos los objetos que estorban la idea de tiro deben ser quemados sin consideración antes del cerco del enemigo.

Madrid 18 a las 24

Una proclama

Amsterdam.—El Rey de Baviera en una proclama que ha dirigido a las tropas dice que la guerra durará más tiempo del que se creía y que Alemania no pensará en la paz hasta tener una decisiva victoria.

Des aviadore Ingleses han volado sobre Lille.—Depósitos de víveres destruidos

Londres.—Un despacho oficial dice que dos aviadore ingleses han volado sobre Lille y después de reconocer las posiciones de los alemanes arrojaron bombas.

Dos viejos fuertes que los germanos habían convertido en almacenes de víveres y pertrechos de guerra fueron destruidos.

Submarinos en las costas noruegas

Cristiania.—Se han visto diversos submarinos por las costas noruegas.

Creese que son alemanes que han atravesado el Scager Rak para atacar los buques ingleses que vigilan el estrecho impidiendo el paso de los buques que llevan mercancías a los puertos germanos del Báltico.

La falta de oficiales en el ejército alemán

Basilea.—La prensa suiza dice que el ministro de la Guerra alemán se esfuerza para remediar la falta de oficiales, pues las bajas han sido terribles.

Afirmase que hay tenientes que mandan provisionalmente batallones.

El Príncipe de Gales a las ordenes del generalísimo French

El Príncipe de Gales ha sido destinado a las ordenes del generalísimo de las tropas inglesas Mr. French, agregándole al Estado Mayor inglés.

Reunión de la Comisión interministerial de los negocios musulmanes.—Discurso del Presidente

Burdeos.—La Comisión internacional de los negocios musulmanes se ha reunido en el local del Instituto Colonial.

El Presidente ha pronunciado un discurso hablando de los lazos de amistad que existen entre Francia y las poblaciones musulmanas.

Una condecoración

Dunkerke.—El organizador de las inundaciones del Flandes Occidental ha sido condecorado con la cruz de la Orden de San Leopoldo.

Se guarda mayor de las escuelas de Nieuport y explicó al Estado Mayor el modo de destruir la vía férrea que servía de dique.

Rumor de que Italia y Austria han llegado a un acuerdo

Viena.—Se rumorea que Italia ha llegado a un acuerdo con Austria respecto de la futura actitud de aquella.

Se asegura que debido a gestiones de Alemania se ha llegado a un acuerdo en el sentido de que terminada la guerra si Italia presta su concurso a la triple,

serán devueltas las provincias italianas que están en poder de Austria.

El rumor ha producido gran sensación.

Ofrecimientos de las colonias inglesas a la metrópoli

Londres.—Continúan recibiendo ofrecimientos de hombres y dinero de las colonias inglesas, reinando en todas ellas gran entusiasmo.

Nueva Zelanda ha ofrecido su flota y cincuenta mil hombres.

Pérdidas sufridas por los belgas

Amsterdam.—Se afirma que los belgas han perdido durante las últimas semanas 18 000 soldados de los cuales 4 000 se hallan prisioneros.

Añádase que Bélgica solo tiene guerreando 25 000 hombres.

El programa austro alemán

Roma.—El «Giornale di Italia» dice que el programa austro alemán es ocupar Serbia y Bélgica para ofrecer la paz a los aliados sobre la base de restablecer la situación existente antes de la guerra.

Fomentando el alistamiento voluntario en Berlín

Amsterdam.—Varios jefes llegados de Berlín dicen que las autoridades militares alemanas se dedican a fomentar el reclutamiento de jóvenes en sus carteles excitando a alistarse.

Servicio directo del extranjero via París-Barcelona

Barcelona 18 a las 23

Los ingleses toman posesiones turcas

Londres.—Los contingentes ingleses juntamente con las tropas indias que desembarcaron en la costa sudoeste de Arabia se han apoderado de varias poblaciones turcas.

Granadas en Reims

Paris.—Ayer y hoy han caído bastantes granadas alemanas en el arrabal del norte de Reims.

Manifiesto contra el firmado por los sabios alemanes

Paris.—Como el manifiesto firmado por 93 sabios alemanes llevaba firmas de profesores católicos y teólogos y profesores de la Universidad católica de París contestan con otro manifiesto, aprobado por el arzobispo, que dice que tanto en el terreno de los hechos como en el de los principios el sistema de guerra de los alemanes es contrario a las reglas del Derecho internacional y del Derecho cristiano.

Proclama al ejército turco

Constantinopla.—El ministro de Guerra turco, Enver Bajá, ha dirigido una proclama al ejército turco que dice que el heroísmo demostrado tanto por las fuerzas de tierra como las demas, es prueba de que los turcos sabrán destruir al enemigo.

Termina diciendo que 300 millones de musulmanes ruegan por la victoria de Turquía.

Los rusos recuperan una aldea de Prusia

Petersburgo.—Después de doce horas de combate las fuerzas rusas ocuparon la aldea prusiana de Laugezargen el día 15 causando a los alemanes grandes pérdidas.

Un crucero yankee quiere entrar en Smirna

Paris.—The Herald publica un telegrama de Atenas que dice que el acorazado de la marina norteamericana «Tennessee» se presentó ante el puerto de Smirna.

Los turcos le negaron la entrada en el mismo e hicieron fuego de cañón contra la chalupa que iba a desembarcar.

El comandante del acorazado ha intimado a las autoridades de Smirna que si se mantiene la negativa entrará a viva fuerza en el puerto.

Medidas financieras en Inglaterra

Londres.—En la Cámara de los Comunes el ministro de Hacienda Lloyd George ha propuesto que para cubrir los gastos que ocasiona la guerra se duplique el impuesto sobre la renta imponiéndolo este año sobre la tercera parte de este; que se aumenten los impuestos sobre la cerveza y el the; que se suspendan los fondos de amortización.

También ha propuesto la emisión de un impuesto de 350 millones de libras esterlinas al tipo de 95 y al interés de 250 por ciento.

La Cámara ha aprobado por unanimidad las proposiciones del ministro de Hacienda.

Tropas alemanas a la línea de combate

Ginebra.—Un telegrama de Maestrich dice que personas lle-

gadas de Lieja aseguran que por dicho punto pasan muchos trenes conduciendo tropas alemanas hacia la línea de batalla.

Bastantes de estas fuerzas son voluntarios.

Ipres ardiendo.—Las fuerzas que ocuparon Dixmunde avanzan.—Ni un port tendrá que capitular

Roma.—El periódico «La Tribuna» publica un telegrama de Berlín que dice que el día 12 Ipres estaba ardiendo.

Los alemanes habían llegado a siete kilómetros de la ciudad y emplazaban la artillería.

Añade que el Estado Mayor considera como un señalado éxito haber podido atravesar el canal por el sur de Dixmunde.

Las fuerzas que ocuparon dicha población siguen avanzando en tal dirección que se considera que la guarnición de Nieuport no tendrá mas remedio que capitular.

Predicando la guerra santa.—En favor de Alemania y contra Rusia

Atenas.—Los Ulemas recorren toda Turquía asiática predicando la guerra santa

Exponen como un deber de todo mahometano pelear en favor de Alemania contra Rusia.

POLÍTICA

Madrid 17 a las 24

Noticia desmentida

El periódico «La Mañana» desmiente de una manera rotunda que el señor Burell se separe del partido democrático.

El presupuesto de Instrucción pública.—¿Habrá crisis?

Según ha manifestado el ministro señor Bergamín de la reunión de jefes de minorías se había acordado reducir a tres y medio millones los siete que figuraban como aumento en dicho presupuesto.

El ministro dijo que él quiere acoplar dichos tres millones y medio a su gusto y no se avienen las minorías a este deseo del ministro y está decidido a dejar la cartera.

Hay quienes consideran la crisis segura y la salida del señor Bergamín del ministerio.

Los demócratas se han reunido acordando que el señor Alvarado se entienda con el señor Nougués que no asistió a la reunión para conocer el criterio de los conjuncionistas, volviéndose a reunir con los demás jefes de minorías para ver en definitiva si se deja el señor Bergamín en libertad de distribuir los tres y medio millones de pesetas.

Madrid 18 a las 5

La reunión de Bergamín con los jefes de las minorías

A las doce de la noche terminó en el Congreso la reunión de los jefes de las minorías con el ministro de Instrucción pública.

El señor Alvarado dió cuenta de los acuerdos adoptados por la tarde en la reunión que tuvo con los compañeros de minoría.

No se llegó a tomar acuerdo alguno ante la actitud de intranquilidad de los demócratas.

El señor Bergamín en vista de que se le negaban los aumentos en los presupuestos para Escuelas Normales pidió que se le autorizara para acoplar la cantidad que se le respeta en aumentos a distintas atenciones, sin ser la cifra total.

La proposición, aunque los jefes de las minorías la consideran loable, se opusieron a aceptarla por razones de delicadeza y por estimar que la aceptación equivaldría a irrumpir las funciones privativas de la Comisión de presupuestos.

Madrid 18 a las 16'30

Tratados en vigor

La «Gaceta» publica una disposición declarando en vigor todos los tratados y convenios entre España y Francia entendidos en pleno derecho salvo la cláusula contraria respecto a la zona española en Marruecos.

Eliminando de las listas de los puntos donde existía el cólera el nombre de Trieste por ser falso ocurrieran casos allí.

Villanueva y los periodistas.—Villanueva y el presupuesto de Instrucción.—Diálogo con el señor Lerroux.—Las reformas de Guerra

Al llegar el señor Villanueva al Congreso los periodistas le preguntaron si se entrevistó con el señor Dato contestando que sí.

Añadió el señor Villanueva que el acuerdo de las minorías respecto al presupuesto de Instrucción pública no ha variado, todo estaba convenido, pero las gestiones

se han estrellado en el punto a que se refiere lo de las Escuelas Normales.

No conoce el señor Villanueva la resolución definitiva del Gobierno pues el señor Dato tiene la cuestión en sus manos.

Desde luego, añadió, las minorías no transigirán mas.

En este llegó el señor Lerroux y se unió al grupo conversando con Villanueva.

Lerroux encuentra justo el deseo del señor Bergamín que le dejen adoptar los aumentos pues lo menos que puede tener la autoridad es ese respeto.

El señor Villanueva le objetó que no era esa la cuestión pues el señor Bergamín solo ha llevado al examen de los jefes de las minorías los aumentos y no todo el presupuesto y ahora quiere de lo no discutido quitar cantidades innecesarias para sumarlas a los aumentos.

Esas cantidades, decía, si eran innecesarias debió quitarlas antes.

El señor Lerroux preguntó al señor Villanueva que opinaba de las reformas anunciadas del ministerio de la Guerra.

Villanueva.—Demasiado bueno para que se haga.

El señor Lerroux cree que esas reformas no responden a las necesidades del ejército.

Además, añadió, no se implantarán.

CONGRESO

Madrid 18 a las 20

Ruegos y preguntas.—Los españoles en Méjico.—La crisis obrera en provincias.—El tratado con Cuba

Presidida por el señor González Besada se abre la sesión del Congreso a la hora reglamentaria.

La Cámara está desanimada.

El señor Cervantes dirige un ruego al señor Ugarte, quien le contesta.

El propio Ministro de Fomento da luego lectura a un proyecto de embarcadero económico en Canarias.

El señor Díaz Caneja denuncia la situación en que se encuentran 70.000 españoles que hay en Méjico.

Dice que dicha situación es difícil pues sufren toda clase de vejaciones.

Añade que un decreto presidencial amenaza a los españoles con juzgarles en Consejo de guerra, solo por sospechas de que no estén conformes con las medidas del Gobierno.

El señor Crespo Lara pide algunos expedientes y se queja de la lentitud con que procede en algunos juicios la Audiencia de la Coruña.

El señor Poyo pide auxilio para los mineros de Murcia que se hallan parados.

El señor Tejero se ocupa de la gravedad que reviste la crisis obrera de Huelva.

El señor Maestre se adhiere a las manifestaciones anteriores.

El señor Barriobero censura la maría de las provincias de remediar sus crisis pidiendo dinero al Gobierno.

El señor Ugarte contesta a todos diciendo que el Gobierno hará lo que pueda.

El señor Belaunde pide datos referentes de la exportación e importación de España con Cuba, para tenerlos presentes cuando se discuta el tratado.

El señor Sánchez Guerra, recogiendo una alusión del señor Tejero, dice que el Gobierno se preocupa de solucionar el conflicto de las pesquerías.

El señor Alcalá Zamora agradece al Gobierno el haber acometido las obras del ferrocarril de Carolina a Puerto Llano.

El señor González Besada dice que la interpelación sobre la solubilidad de Madrid, se explicará mañana.

Los presupuestos

Se entra en la orden del día poniéndose a discusión el presupuesto de Marina.

El señor Gómez Chaix continúa su discurso, empezó ayer.

Madrid 18 a las 24

Discurso del señor Gómez Chaix.—Incidente

Final de la sesión del Congreso.

El señor Gómez Chaix pronuncia un extenso discurso en que sostiene que el presupuesto del Ministerio de Marina es exageradísimo y que las cifras están mal distribuidas.

El país siente desconfianza viendo que ni el Gobierno, ni los Ministros de Marina ni el país,

tienen la debida preparación para acometer la construcción de la escuadra.

El Conde de San Luis: Ruega a SS. que sea mas breve y habie menos de la escuadra.

(Los republicanos vociferan contra el conde de San Luis. Campanillas.)

El señor Gómez Chaix prosigue su extenso discurso.

El orador pide unos minutos de descanso pues lleva hablando tres horas.

El señor González Besada accede a ello.

Un cuarto de hora después el señor Gómez Chaix reanuda su discurso.

La Cámara está fatigada. Se suspende este debate.

Los riegos del Alto Aragón.—Discurso de Lerroux.—Con estación de Ugarte. Habla Piniés

Se pone a discusión el proyecto de riegos del Alto Aragón.

El señor Lerroux apoya una enmienda que dice está inspirada en los deseos de una comarca desatendida.

El proyecto satisface una necesidad política y hace muchos años no disfrutaban las tierras los riegos que se les ofrecen.

El dictamen es un cien pies.

Es posible que ocurra con estas obras lo mismo que con el canal de Aragón en Cataluña.

Juzga imposible que las obras puedan empezarse el primero de Enero.

El proyecto se ha presentado por coacción.

(La Cámara escucha con atención al orador).

Propone que se consigne en el presupuesto una cantidad para empezar las obras un año y que durante este tiempo se abra un concurso de propuestas.

Termina retirando la enmienda.

El ministro de Fomento agradece al señor Lerroux que haya retirado la enmienda y defiende el dictamen diciendo que es una obra de interés nacional y que las obras empezarán el día 1.º de Enero.

El señor Lerroux rectifica.

El señor Piniés defiende el proyecto.

El señor Lerroux (al señor Piniés): ¿Quedará S. S. satisfecho si para facilitar la aprobación del dictamen no le contestó?

El señor Piniés: Gracias.

En este estado se suspende el debate y se levanta la sesión a las nueve de la noche.

SENADO

Madrid 18 a las 20

Disnuncia de un desfaldo de 18 millones.—Interpelación sobre crisis económica.—Presupuesto de Gracia y Justicia

Bajo la presidencia del señor Azcárraga se abre la sesión a la hora reglamentaria aprobándose el acta de la anterior.

En el banco azul toman asiento los ministros de Instrucción y Fomento.

El Presidente señor Azcárraga dedica frases a la memoria del senador fallecido don Bernabé Dávila.

Se adhieren los señores García Prieto, Salvador, Sanchez Roman, y otros acordándose que consta en acta el sentimiento de la Cámara.

También se adhieren los señores Romero, Polo, Sedó, Marqués de Albaida y Bergamín.

El Conde de Torres Cabrera dice que va a denunciar un desfaldo de 18 millones de pesetas que pueden hacerse efectivos inmediatamente.

Añade que la Compañía de ferrocarriles del Norte y Mediodía, según se dice han hipotecado las líneas que son del Estado, a una Compañía extranjera.

Dice que esta denuncia está inserta en un folleto cuyo autor solo pide 15 días para probar sus denuncias.

Ruega a la presidencia que la oposición a este folleto se le como apéndice del «Diario de Sesiones».

El marqués de Albaida se ocupa del estado de la ganadería y agricultura de Salamanca.

El señor Sedó ruega al Gobierno no acepte una interpelación sobre la política económica en las actuales circunstancias anormales por que atraviesa el país.

La guerra, dice, ha determinada por parte del Gobierno varias medidas, unas buenas y otras malas, pero que han perturbado la vida económica del país.

Añade que las obras de la Junta de Iniciativas deben quedar fijas en proyectos de ley antes que se termine la discusión de los presupuestos.



PROXIMAMENTE... el día de Santa Catalina quizás. La más alta novedad, el refinamiento de lo más selecto

BARQUILLOS A LA....

En la villa del eso y el modroño donde por primera vez se presentaron en Navidad del pasado año, fué el BARQUILLO DE MODA entre la gente de buen tono. En los madriles solamente dejaron de comprar BARQUILLOS A LA.... las personas faltas de dinero ó faltas de gusto delicado. Para rendir verdadero culto a la higiene servímoslos a Vds.

Flambres, embutidos y jamones

cortados a máquina de cuchilla plateada (dernier cri)... y por último hoy ofrecemos a Vds.

Un frasco albaricoques al natural por solo UNA PESETA precio inverosímil y nunca visto hasta ahora. (500 frascos tenemos), de fabricación especial para esta su casa

COLMADO PAJARITA, San Nicolás, 6, Palma

Pide la opinión de las minorías sobre este asunto.

El señor Dato dice que el Gobierno tendrá sumo gusto en oír la interpelación, pero cree mas oportuna cuando se aprueben los presupuestos.

El señor Sedó se muestra satisfecho por coincidir con el Gobierno en la necesidad patriótica de este debate, que cree debía hacerse como preparación a la discusión de los presupuestos de ingresos, pero si el señor Dato no lo cree se rinde a su opinión.

Seguidamente se entra en la discusión de la orden del día y se pone a debate el presupuesto de Gracia y Justicia.

El señor Arias Miranda hace algunas observaciones al dictamen.

MANIFESTACIONES DE DATO

Madrid 18 a las 16'30

El Rey en Mudela.—De Marruecos.—Próximo Consejo.—Entrevista con Bergamín

El señor Dato nos dijo a los periodistas que el Rey sigue bien en Mudela.

En Marruecos hay tranquilidad.

Mañana celebraremos Consejo en la presidencia.

Me ha visitado el señor Bergamín para darme cuenta de la reunión celebrada anoche por las minorías parlamentarias.

De nueve millones y medio que llevaba de aumento el presupuesto de Instrucción Pública, las minorías le conceden tres y medio millones con lo cual estaban de acuerdo, pero como las minorías se oponen también a que el ministro señor Bergamín acople las cifras de las partidas correspondientes, viendo dicho ministro que se trata de mortificarle y molestar al Gobierno, se desentendiéndose de las reuniones de las minorías y se limitará a contestar en el salón de sesiones a la pretensión de las minorías que no implica ninguna economía.

COTIZACIONES

Madrid 18 a las 10'30

Table with 2 columns: Item and Price. Includes Interior contada, Interior fin de mes, Amortizable 5 p, Amortizable nuevo, Banco de España, Compañía Tabacalera, Francos, Libras, Esterlinos.

NOTICIAS SUELTAS

Madrid 17 a las 24

Monederos falsos detenidos

Dicen de Murcia que la guardia civil ha detenido a un individuo al disponerse a retirar de la estación del ferrocarril una caja que contenía monedas falsas con los bustos de Amadeo y Alfonso XIII, las cuales son de plomo y de un grabado excelente.

Contenía además dicha caja billetes falsos con el busto de Quevedo muy bien imitado.

La caja iba consignada a Antonio López preso en la cárcel de dicha ciudad y procedía de Tota siendo el nombre del expedidor Antonio Fernández Planchador.

Han sido detenidos el remitente y tres individuos presuntos cómplices.

Madrid 18 a las 16'30

Los restos de Bernabé Dávila

Se ha verificado la traslación del cadáver del exministro liberal don Bernabé Dávila a la estación de Atocha para conducirlo esta noche a Málaga.

Presidían el duelo el general Azcárraga, señores García Prieto, Dato y los parientes del finado.

# MAGNESIA ERBA

Purgante ideal para niños y adultos, eficaz en pequeño volumen.

Constituido de magnesia purísima, calcinada pesada, es de gusto agradable y muy fácil de tomar también por los niños. Útilísima en la estitiques habitual, histerismo, almorranas, enfermedades del hígado y vejiga, gota, flatulencias, etc. Manteniendo siempre libre el intestino, es un óptimo preservativo contra la apendicitis y cólico miserere.

Depósito general para las Baleares CENTRO FARMACEUTICO, Palma

DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS

## STERILIZADA TACHIOLO

El TACHIOLO es el antiséptico más enérgico que haya sido usado hasta la fecha. No es tóxico. Es inofensivo para el organismo humano. Se vende en frascos, conteniendo 50 gramos de solución dosada para esterilizar 50 litros de agua. No se necesitan aparatos. Utilízase para frutas y verduras, hortalizas, sábanas durante su lavado en agua esterilizada con TACHIOLO para que queden libres de todo germen infeccioso.—USO.—Verter, con el mismo frasco, 15 gotas de solución (1 centímetro cúbico) en cada litro de agua que se quiera esterilizar, agitándola y dejándola descansar. Después de 10 minutos el agua es perfectamente estéril, conservando su sabor, palatabilidad y todas sus propiedades fisiológicas.

Pídase en todas las Farmacias.—Venta al por mayor: Laboratorio Químico Italiano, Aragón, 242.—Barcelona

## AGUA DE SOLARES

Premiadas con altas recompensas en todas las Exposiciones a que han concurrido. GRAN PREMIO en la Exposición Hispano-Francesa de Zaragoza.

DE EXCELENTE RESULTADOS PARA LAS ENFERMEDADES DEL ESTOMAGO Y NERVIOSAS

Pídase en las comidas

La mejor Agua de mesa

Proveedor de la Real Casa y de la Compañía Internacional de los coches camas

De venta en Farmacias, Droguerías y Depósitos de Aguas minerales. Concesionario exclusivo para Cataluña y Baleares, Federico Muñoz, Rosellón, 222, bajos, Barcelona. Depósito en Palma, CENTRO FARMACEUTICO.

# Almanaque Bailly-Bailliere

Pequeña enciclopedia popular de la vida práctica

Precios: En rústica 1'50 pesetas y encuadernado en tela 2 pesetas

De venta en la librería de AMENGUAL Y MUNTANER, Cadena, 2-Palma

A los suscriptores de LA ALMODAINA que paguen un año por adelantado se les regalará un ejemplar encuadernado en tela.

# CASA ANUNCIADORA PALACIO, 8

Es dicho centro se admiten toda clase de anuncios, recamos, gacetas, entajes de prospectos, etc., etc., para este periódico.—Los anuncios mortuorios se admiten desde las ocho de la mañana a la misma hora de la noche y desde las diez de la noche en adelante en la Redacción de este periódico.—Suplementos extraordinarios para anuncios mortuorios a cualquier hora del día ó de la noche, a precios de tarifas.

Ventajas positivas para los señores anunciantes

**Unión Export Company**  
Importadores y exportadores  
23-25 Beaver St. Nueva York, E. U. de A.

Si desea Vd. hacer negocios con este mercado, sírvase consultarnos. Recibimos en consignación toda clase de artículos, obteniendo los mejores precios del mercado. Enviamos gratis toda clase de catálogos. Solicitamos correspondencia.

**Carretón y caballo**  
joven, se vende. Razón «Casa Anunciadora», c. Palacio.

**Liquidación de muebles nuevos**  
PRECIOS BARATISIMOS  
Poderós, 10

**Pelo ó vello**  
Extirpación radical sin que vuelva a reaparecer.—Señales de viruela, arrugas, granos, cutis áspero ó grasiento, cicatrices, manchas, pecas, lunares y otras imperfecciones se hacen desaparecer ó se modifican por los procedimientos científicos más modernos en el Instituto del Radio. Pelaires, 102, 1.º, Palma

**Papel de fumar RAFLA**  
Único papel que no daña la laringe aunque se fumen cien cigarrillos diarios. De venta en todos los estancos. Depositario exclusivo, calle de Fideos, números 9 y 11 Palma de Mallorca.

**SE OFRECE**  
Dependiente práctico en viaje, contabilidad y correspondencia. Referencias inmejorables. Escribir: Lista de correos, cédula n.º 628-29.455.

**MOTOR-OTTO**  
de un caballo ó fuerza, en muy buen estado, se desea vender. Para informes en la calle de Jaime II, 75, Fábrica de Chocolate, Palma.

**TINTURA MORA**  
LA MEJOR AGUA PARA TEÑIR EL CABELLO Y BARBA PROGRESIVA

LA TINTURA MORA es la Reina de las Tinturas. LA TINTURA MORA no daña ni ensucia. LA TINTURA MORA permite rizar el cabello. LA TINTURA MORA no contiene nitrato de plata. LA TINTURA MORA ondula y vigoriza el cabello. LA TINTURA MORA es la que la prueba la adopta. LA TINTURA MORA es la mejor joya del tocador. LA TINTURA MORA es la de más sencilla aplicación. LA TINTURA MORA puede aplicarse sin lavar el cabello.

DE VENTA: Palma de Mallorca: Centro Farmacéutico.—Barcelona: Vicente Ferrer, Vidal y Ribas, Lafont, Sarra, Tomás Alayo Hermanos, Trafalgar 4 y 6.—Madrid: F. Gayoso, Arenal, 2.—Bilbao: Barandiarán y C.ª.—Valencia: Hijos de Blas Cuesta.—Zaragoza: Rived y Chohir y La Oriental.—Sevilla: Vicente de Lemus, Sierpes, 31.—Tortosa: Rufo Fusté.

Pídase en todas las Droguerías y Farmacias de España

**Anisosa**  
Nuevo preparado compuesto de bicarbonato de sodio y ácido fólico. Sustituye con gran ventaja al bicarbonato en todos sus usos. Caja 0 50 pts.

**Solución Benedicto**  
de glicero fosfato de calcio con CROKOTAL. Tuberculosis, catarras crónicos, bronquitis, debilidad general.—Frascos 2'50 pts.

DEPOSITO: Dr. BENEDICTO, San Bernardo, 11, Madrid.  
Venta: Principales farmacias de España. En Palma de Mallorca Centro Farmacéutico

**Depilatorio imperial**  
DEL DR. PADRÓ

Quita el pelo ó vello con prontitud y sin peligro para el cutis. Por su eficacia é inocencia es el preferido. 30 años de éxito. Venta en droguerías y perfumerías. Barcelona, plaza Real, 1, Farmacia del Globo.

**LA TOS**

ya sea catarral ó de costipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura y se alivia siempre con las PASTILLAS DEL DR. ANDRÉ

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que a las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la primera caja.

Los que tengan ASMA ó sofocación de cualquier clase, usen los CIGARRILLOS ANTIESMÁTICOS que prepara el mismo DR. ANDRÉ y se lo quitarán al instante. Los ataques de asma por la noche se calman también al momento con sus PAPELES AZOADOS; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

**Vapores-correos italianos**  
CON ITINERARIO FIJO PARA MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES

Servicio rápido, semanal, combinado, entre las Compañías

Navigazione Generale Italiana, Lloyd Italiano y Lloyd Cinese

Grandes y veloces vapores en los cuales se garantiza todo el confort moderno, con camarotes de preferencia y lujo, excelente trato, servicio tipo Grand Hotel, restaurant y telegrafía Marconi en todos sus buques. PROXIMAS SALIDAS DE BARCELONA:

La Veloce	DUCA DI GENOVA	12 Noviembre
Lloyd Italiano	INDIANA	15 Noviembre
Navigazione Generale Italiana	REGINA ELENA	19 Noviembre
Lloyd Italiano	FRANCESA AFAIDA	3 Diciembre
Navigazione Generale Italiana	FRIN IPE UBERTO	17 Dibre
Navigazione Generale Italiana	REGINA ELENA	4 Diciembre
Navigazione Generale Italiana	DUCA DEGLI ABRUZZI	31 Diciembre

**Cocina a la española para 3 personas**

Para más informes dirigirse: Para despacho de pases de 1.º y 2.º clase, a los Sres. Salda y Rueda, Plaza de la Libertad, 3. Para pases de 3.º y 4.º clase, a Don Miguel Ordóñez, Plaza de la Libertad, 17.—Palma de Mallorca.

**Liga de Propietarios de Fincas Urbanas**  
Habitaciones para alquilar

CALLE O PLAZA	N.º	MISO	INFORMES	OBSERVACIONES
Ortega	98	1.º	Araal 18, principal	Mucha capacidad y sol
San Lluís (La Vileta)	85	y altos	Brossa, 19	Techina se vende. Capacidad.
San Magín	811	bajos	Olimos 168 1.º	Baños suaves agua
Fábrica	17	1.º	Casita Teatro	5 dor. 2 sues agua capacidad y dormitorio, baño, jerón
San Magín	17	1.º	Brossa, 19	Tres sels comedor y agua.
Calle (20) Eusebio	42	1.º	F. Rosario, 10.	Casa una cuartita elemental
Carretera Andrus	8	5	Juanot Colom 33	Capacidad convencional
Juanot Colom	32	bajos	Miñonas, 11, entresuelo	Capacidad, cuarto baño.
Miñonas	134	principal	Armengol, 1, 2.º, d.º	Cuarterón elemental al lado de Ca madó Catalina se Venedora
Plá de na Teia predio de C.ª de Dueño.	19	y tierra	P. Francisco 1 balneario	Mucha capacidad y comodidad
Calle S. Francisco	19	1.º	Concepción, 11, prin.	Mucha capacidad.
Concepción	32	1.º	Cavallería, 5, 2.º	5 dorms. agua y terrado. 50 pts
Cavallería	5	1.º	Juanot Colom	7 dorms. 2 cuartos elemental
Vileta San Anglada.	5	alto	P. Temple, 16.	Cochera.
Botetas	5	Cochera	Prod. 0 Sos Rusafiol	Mucha capacidad.
Son Lluís Vileta	5	bajo	Rambra, 22, principal.	Parasolencia cemento ó gramo
Hort d'es ca	5	Fábrica	Ribera, 16, principal.	Cisterna, confort, baños.
Ribera	5	1.º	Ribera, 16, principal.	Cisterna, confort, baños.
Ribera	5	2.º		

Véase relación general en el domicilio social: Brossa, 19, 1.º, derecha

**HERVIMINA MIRALLES**  
TÓNICO MINERALIZADOR NERVIOSO

Conservación é higiene de la boca

Tendrá la BOCA sana, la dentadura blanca y fuerte y no padecerá dolores de muelas al que use el elixir y los polvos de

**MENTHOLINA**

que prepara el DOCTOR ANDRÉ

Su uso embalsama los dientes, aromatisa el aliento, calma el dolor de muelas y fortifica las encías, evitando las caries y la oscilación de la dentadura LA MENTHOLINA en polvo usada con el elixir aumenta el brillo y la blancura de los dientes.

Pídase en la Rambla de Cataluña, 60 y demás farmacias.—Se expenden en la Farmacia de J. Sureda Literata.

**LINEA PINILLOS**

Vapores directos de este puerto para los de las Antillas

Para Canarias, Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Havana y Santiago de Cuba, saldrá de este puerto directamente, el día 5 de Diciembre, el magnífico vapor

**CONDE WIFREDO**

de 2000 toneladas y pasaje para 2000 personas.

NOTA.—Se publica a los señores viajeros se sirvan pasar aviso con anticipación de la carga que tengan que embarcar para reservarse la cabina necesaria.

**Línea de la América del Sur**  
SERVICIO RAPIDO Y DE GRAN LUJO PARA MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES

SALIDAS DE BARCELONA

PRINCIPIOS DE ASTURIAS, 15 Diciembre

**Línea de Estados Unidos**

Par: N. Y. y Habana, saldrá directamente del puerto de Barcelona, el día 18 Noviembre, el vapor

**B. RCCELONA**

Ambulante carga y pasaje para dichos puertos.

Fretean estos servicios con vapores de gran marcha con espaciales cámaras de primera y segunda clase instaladas sobre cubiertas. Casarotes de lujo y de preferencia.—El pasaje de tercera se otorga en amplios departamentos.—Alimentado eléctrico.—Teléfono Marconi.

Para más informes dirigirse a los Representantes de la Compañía en Puerto Plata, Fla. y C.ª, S. en C., San Miguel, 26, Palma.

**TRICOFERO PADRÓ**

Evita caspa, canas y caída del pelo. Es el tónico y regenerador del cabello más antiguo y acreditado de España. Hace crecer el pelo limpio y con su color natural. Evita la caída del pelo y mantiene la cabeza en un estado de salud y limpieza.

Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona y en todas las farmacias, droguerías y perfumerías.

**TRIUNFO**  
DE LA INDUSTRIA MALLORQUINA

El Campeonato de resistencia de España, 100 kilómetros, ganado sobre Máquina Biliboni, montada por SIMON FEBRER, sobre Neumáticos Continental, de los que es representante exclusivo en Baleares A. Biliboni.

**HERPES-ESOROFULAS-TUBERCULOSIS**

**LA SULFURINA JIMENO**

Es el depurativo y reconstituyente de esas enfermedades y en general de las humorales é infecciosas.—Para el uso véase el prospecto.

Venta en todas las Farmacias.—En Barcelona, Farmacia del Globo, plaza Real, 1.

Tipo-Itografía de Amengual y Muntaner